



ASSEMBLÉE NATIONALE

16ème législature

Centenaire du premier appel à l'Union européenne

Question écrite n° 3660

Texte de la question

M. Stéphane Viry interroge Mme la ministre de l'Europe et des affaires étrangères au sujet des commémorations du centenaire du premier appel à l'Union européenne. Il y a cent ans l'Union paneuropéenne était la première organisation à s'engager pour l'unité de l'Europe. Dans cet engagement, son fondateur, Richard Coudenhove-Kalergi, né austro-hongrois, puis tchécoslovaque, avant de prendre la nationalité française fut suivi par les plus hautes personnalités scientifiques culturelles et politiques de l'entre-deux guerres. C'est ce projet paneuropéen qui fut présenté en 1929 par Aristide Briand à la Société des Nations. C'est Coudenhove-Kalergi qui inspira à Churchill la création du Conseil de l'Europe et à Robert Schuman et à Jean Monnet la Communauté européenne du charbon et de l'acier. C'est lui aussi qui suggéra de prendre la IXe symphonie de Beethoven comme hymne européen. Enfin, c'est dans une relation de confiance réciproque que de Gaulle fit référence à Coudenhove-Kalergi dans la mise en œuvre de sa politique européenne. Dès lors, il aimerait savoir si le Gouvernement, très engagé dans la politique européenne, a l'intention de commémorer le centenaire du premier appel à l'Union européenne par Coudenhove-Kalergi et le cas échéant sous quelle forme.

Texte de la réponse

L'Union paneuropéenne internationale (UPI) a eu un rôle très important dans la création d'une Europe politique, indépendante, solidaire et souveraine. Le Président de la République a fait référence à Richard Coudenhove-Kalergi lorsqu'il a reçu le prestigieux prix Charlemagne à Aix-la-Chapelle en 2018. Il a souhaité ainsi rendre hommage à ce visionnaire qui a mis sa vie au service d'un idéal, celui d'une Europe unie, et avant tout au service de la paix. Cet objectif reste plus que jamais d'actualité, alors même que nous assistons au retour de la guerre sur le continent européen. Elle nous rappelle que la paix et la démocratie ne sont jamais acquises, mais qu'il faut se battre pour les protéger. Dans le cadre du centenaire de l'UPI, la ministre de l'Europe et des Affaires étrangères a invité son président à se rapprocher de ses services afin de les tenir informés des actions envisagées.

Données clés

Auteur : [M. Stéphane Viry](#)

Circonscription : Vosges (1^{re} circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 3660

Rubrique : Union européenne

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [29 novembre 2022](#), page 5730

Réponse publiée au JO le : [24 janvier 2023](#), page 652